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Puchita

Este miércoles, a las seis de la tar-
de, se declaró extinguido el incendio 
de grandes proporciones originado 
en la zona de Agua Dulce en San 
Simón de las Cuchillas, y que tuvo 
un daño de 156 hectáreas de pino 
joven, en tanto, el siniestro ubicado 
en Máquina Vieja en la premontaña 
de Galafre Nuevo, al cierre de esta 
edición, ayer jueves, se encontraba 
controlado y se trabajaba en su ex-
tinción.

Al cierre de esta edición, Pinar 
del Río, con balance de (36-18), 
continúa encabezando la tabla de 
posiciones de la 63 Serie Nacional 
de Béisbol.

El miércoles, con seis anotacio-
nes en los últimos dos episodios, 
los vegueros sentenciaron el cho-
que ante los huracanes de Maya-
beque, con marcador final de ocho 
por tres, mientras el martes cedie-
ron 10 por cero.

Dentro de un ataque de 16 indis-
cutibles, destacaron en el partido 
de la victoria  Lázaro Benítez (3-3), 
Yoannis Moreno (1-1), ambos con  
un jonrón  y una empujada per cá-
pita, y Alexei  Ramírez  con dos 
dobles y un remolque.

Yosvany Martínez sacó cuatro 

Controlan Controlan 
incendio de incendio de 

grandes grandes 
proporciones proporciones 
en San Juan en San Juan 
y Martínezy Martínez

El teniente coronel Alexander Pereda 
Burón, jefe del Cuerpo de Guardabos-
ques (CGB) de Pinar del Río, informó 
que el incendio alcanzó entre 385 y 
389 hectáreas, 147 de ellas planta-
ciones de pino joven, acacia y euca-
lipto. El control, dijo, se corresponde 
con las acciones ejecutadas de cir-
culación del incendio para evitar su 
propagación, la reducción del material 
combustible, así como la contracan-
dela y las trochas. 

Este jueves, en la mañana, se en-
contraban en la fase de guarda y 
custodia de las cenizas del incendio 
para evitar el auge de algún foco.

Hasta la fecha, Vueltabajo suma 
79 incendios con más de 1 000 hec-
táreas perjudicadas, y cerca del 95 
por ciento de ellos han sido provoca-
dos por negligencias.

En 2023, Pinar del Río fue la pro-
vincia con más incendios forestales 
de Cuba, con 160, y más de 3 000 
hectáreas dañadas de manera gene-
ral. Este año también es el territorio 
que más hechos acumula, aunque 
al decir de Pereda Burón, la inci-
dencia se ha comportado según los 
pronósticos realizados a partir de la 
densidad boscosa de la provincia, el 
comportamiento del clima, la dispo-
nibilidad de los caminos y el material 
combustible.

El jefe del CGB insiste en hacer un 
llamado a la población para que tome 
las medidas necesarias, en aras de 
evitar cualquier incendio forestal, 
así como los daños económicos y 
medioambientales que generan.

Dorelys Canivell Canal

Vegueros más cerca 
de la clasificación

Lester Benítez, figura clave en la ofensiva verde en el 
partido del miércoles

outs para acreditarse el éxito,  y 
Yancarlos García lanzó dos entra-
das inmaculadas y se llevó el sal-
vamento.

Mención especial  merece García, 
quien hasta la fecha se ha converti-
do en el lanzador más laborioso y 
eficiente del staff pinareño en fun-
ción de relevo de relevo.

Los vegueros regresan el próximo 
al “San Luis” para chocar en cinco 
ocasiones ante el colero Cienfue-
gos.

Pinar del Río, hasta la fecha, es 
el único conjunto de la actual Serie 
que no ha perdido aún ninguna de 
las subseries  particulares efectua-
das.

Osbel Benítez Polo 

Premios a la 
composición musical 

para niñas y niños

Viñales, proa de 
una isla viajera

Raidel Martínez llega a 
20 salidas sin 

permitir carreras en 
2024
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Combatientes fallecidos
El 29 de febrero de 2024 falleció el combatiente del Ejército Rebelde  Mario Marcos 

Durán López,  a la edad 77 de años, natural de  San Antonio de los Baños, provincia 
La Habana. 

En abril de 1958  ingresó al Ejército Rebelde, en la Sierra Maestra, zona La Plata, en 
la columna número Uno, José Martí, bajo las órdenes del capitán Orlando  Ávila Solano 
y el primer teniente Inocente Pérez, hasta 1959 que se consolida la victoria. Durante 
ese tiempo se destacó como mensajero; colaborador de medicamentos, víveres  y 
ropas en la zona de Bayamo; participó en los  combates de Guisa y Jibá.

Fundó las patrullas juveniles en Cojímar, lugar de residencia del Comandante en Jefe 
Fidel Castro. 

Fundador de  las MTT; tuvo activa participación cuando la Crisis de Octubre y Playa 
Girón, y cumplió misión internacionalista en la República Popular de Angola.

Por su entrega a la Patria le  fueron conferidas las medallas de Guerra de Liberación 
de Cuba; Servicio Distinguido de las FAR;  las conmemorativas 30, 40, 50 y 60 aniver-
sarios de las FAR; Misión Internacionalista Cuba  RPA; la distinción 28 de Septiembre 
de los CDR,; el sello de la ACRC, entre otros reconocimientos acreditativos.

                                     *********************
El combatiente de la lucha clandestina, Felipe Valladares González, falleció el 14 de 

abril de 2024, a la edad de 87 años, natural del municipio de San Juan y Martínez.  
En noviembre de 1955 ingresó a una célula de acción y sabotaje del M-26-7, bajo las 

órdenes de Luis Otero Estrada y los hermanos Saíz. Dentro de sus principales activida-
des revolucionarias  se destacó su participación en huelgas estudiantiles, distribución 
de propaganda contra  Batista, mantuvo contacto con otros miembros del Movimiento 
26 de Julio, realizó prácticas de tiro con un grupo que atacaría al regimiento de Pinar 
del Río, el cual no fructificó por razones desconocidas.  

En noviembre de 1961 participó en la limpia del Escambray como jefe de compañía 
del Batallón 315 en Las Villas, así como en la captura del traidor que trató de robarse 
el avión del aeropuerto de Cienfuegos y en la de Osvaldo Ramírez y su banda en el 
lugar donde asesinaron al maestro Conrado Benítez y al campesino Aniceto Pérez. 

Estuvo movilizado durante la invasión por Playa Girón, la Crisis de Octubre y en otras 
convocadas por el Gobierno. 

   Por su trayectoria revolucionaria y sus méritos fue condecorado por el Consejo 
de Estado de la República de Cuba con las medallas de Combatiente de la Lucha Clan-
destina; Lucha Contra Bandidos; las conmemorativas  30, 40 ,50 y 60 aniversarios de 
las FAR; de Producción y Defensa; la distinción 28 de Septiembre de los CDR;  entre 
otros reconocimientos acreditativos.

Varios especialistas de la Or-
ganización Básica Eléctrica en la 
provincia, conversaron con me-
dios de prensa para informar so-
bre la situación y comportamien-
to del Sistema Electroenergético 
Nacional (SEN) en el territorio.

En esta conferencia de prensa, 
Pablo Pérez San Jorge, director 
de la Empresa Provincial Eléctri-
ca en Pinar del Río, mencionó 
que de manera general, tanto en 
el país como en la provincia, en 
los últimos 10 días ha existido 
una situación bien compleja con 
el tema del Sistema Electroener-
gético Nacional.

Lo anterior, explicó, estuvo 
dado por un grupo de plantas de 
la generación térmica que hoy 
se someten a mantenimiento, y 
a otras que se encuentran fuera 
de servicio por averías. 

“En estos momentos, desde 
el fin de semana, la situación ha 
estado un poco mejor. Hemos 
logrado enmarcarnos en los cir-
cuitos de dos bloques que tene-
mos para rotar los perjuicios del 
servicio, y así se debe compor-
tar la situación en los próximos 
días.

“Ya sincronizaron al Sistema 
dos plantas: la del ‘Mariel’, entró 
una de la ‘Guiteras’, y se espera 
que a final de este mes sincro-
nice ‘Felton 1’, lo cual será una 
inyección considerable”.

 Aclaran  sobre situación energética provincial

Ariel Torres Amador

Sobre la ocurrencia de apa-
gones por falta de generación a 
nivel de país el directivo añadió 
que el SEN es un todo, en el cual 
se desplazan cargas y se trans-
fieren energías, lo que significa 
que cualquier falla o cualquier 
necesidad de servicio se refleja 
a todo lo largo y en cualquier rin-
cón del país.

Mencionó, además, que de-
bido a las interrupciones del 
servicio, en los últimos días la 
ocurrencia de disparos de trans-
formadores se ha incrementado.

“Los índices de avería aumen-
tan, sobre todo en lo relativo a 
los transformadores dañados y 
disparados. Recordemos que 
esto es un componente eléctri-
co que no está diseñado para 
soportar sobrecargas, y al res-
tablecer el circuito, el índice 
de coincidencias de todos los 
equipos conectados a la red au-
menta, por lo que el consumo se 
sobrecarga y el transformador 
sufre y se daña.

“En esto hay que decir que la 
mayor incidencia se da aquí en la 
cabecera provincial, que es don-
de el nivel de consumo, debido 
a disímiles cuestiones, es muy 
superior al de los municipios”.

El directivo respondió también 
a la pregunta sobre las quejas 
con el servicio de atención al 
cliente. Sobre ello explicó que 

ya se han tomado medidas para 
garantizar un servicio más ínte-
gro y un rápido accionar.

“Sobre  quejas recibidas con 
el servicio del 18888, podemos 
decir que ya tenemos a un grupo 
de directivos nuestros de guar-
dia a tiempo completo, de for-
ma tal que se puedan atender y 
monitorear las  insatisfacciones 
de la población. Así también po-
demos conocer y solucionar las 
averías lo más rápido posible.

“Además, tenemos tres carros 
de guardia en el municipio cabe-
cera, elemento  que no había-
mos logrado hasta ahora. Conta-
mos con una brigada completa 
de guardia, y también a tiempo 
completo con los compañeros 
del taller de transformadores 
para solucionar lo que pueda 
pasar”.

Por su parte, Idurbis Acuña 
Velázquez, directora de la UEB 
de despacho en el territorio, 
mencionó sobre la rotación de 
los bloques, que en el horario 
del mediodía la demanda ronda 
aproximadamente sobre los 50 
MW, mientras que en el pico noc-
turno está sobre los 60, respec-
tivamente. 

“La curva de demanda varía 
hora a hora, y es en dependen-
cia de esa curva que se retira el 
servicio a los diferentes circui-
tos. Para ello hemos estableci-

do como política, en orden de 
saldar la demanda, que varios 
circuitos se apaguen en depen-
dencia de la rotación estableci-
da, seis horas durante el día y 
cuatro en la noche.

“Por supuesto, cuando la cur-
va se nos desfasa y crece de 
forma exponencial, no nos que-
da otra alternativa que adelantar 
y apagar circuitos que están en 
la rotación subsiguiente al plan.

“Esto sucede porque se exce-
de la carga programada. No nos 
gusta hacerlo, y sabemos que 
es molesto e incómodo para la 
población, pero se escapa de 

No dejes de pensar en la vida como una aventura. 
No tienes ninguna seguridad al menos que puedas 
vivir con valentía, emoción, imaginación; al menos 
que puedas elegir un desafío

                                            Eleanor Roosevelt
MUJERES IMPORTANTES QUE cambiaron la his-

toria. Marie Curie (1867-1934). Fue la primera mujer 
ganadora de un premio Nobel, la primera persona 
distinguida dos veces con este galardón (el de Físi-
ca en 1903 y el de Química en 1911) y todavía hoy 
es la única científica con dos Nobel. Como referente 
en investigación, su trabajo allanó el camino para el 
avance de la física moderna. Pese a la discriminación 
de la época, logró su objetivo de estudiar y desarro-
llar su talento, lo que posteriormente ha impulsado el 
acceso de las mujeres a las carreras STEM (ciencia, 

nuestras manos”, advirtió Acuña 
Velázquez.

Por último, Pérez San Jorge 
concluyó al explicar que hasta 
el momento se tiene planificado 
mantener la rotación de los apa-
gones como se ha concebido en 
el plan.

“Ya en dependencia de cuando 
la curva de demanda lo permita, 
y se vayan incorporando y sin-
cronizando el resto de las cen-
trales y unidades al SEN, pues 
no será necesario llegar a la 
totalidad de horas a afectar pla-
nificadas”.

 

tecnología, ingeniería y matemáticas). “Me enseñaron 
que el camino del progreso no era rápido ni fácil”, es 
una de sus frases célebres.  

SIETE AVANCES MÉDICOS que nos dieron espe-
ranza en 2023: una nueva herramienta de inteligencia 
artificial (IA) puede predecir el cáncer de páncreas has-
ta tres años antes del diagnóstico real, mediante la 
identificación de patrones específicos de condiciones 
que se produjeron en los registros de salud de los pa-
cientes. El cáncer de páncreas es poco frecuente, pero 
es la tercera causa de muerte por cáncer. Es tan mortal, 
porque suele detectarse en fases avanzadas, cuando la 
enfermedad ya se ha extendido a otras zonas del cuerpo.

Los síntomas del cáncer de páncreas en sus prime-
ras fases se diagnostican fácilmente de forma errónea, 
pero muchos pacientes podrían vivir más si el cáncer se 
detectara a tiempo. Por ello, los científicos entrenaron 
un algoritmo de inteligencia artificial con los historiales 
médicos de 6,2 millones de personas de Dinamarca du-
rante 41 años para detectar los patrones ocultos en los 
historiales de 24 000 pacientes que más tarde desarro-
llaron cáncer de páncreas.

En los historiales médicos, cada enfermedad se 
registra con un código. El modelo de IA analizó las 
combinaciones de estos códigos de enfermedad y 
el momento de su aparición. Comparando secuen-
cias específicas de afecciones que precedieron al 
diagnóstico de cáncer de páncreas, el modelo de IA 
aprendió a identificar a los pacientes con mayor ries-
go de padecer la enfermedad.

A continuación, los científicos probaron la he-
rramienta de IA analizando los historiales de casi 
3 millones de veteranos estadounidenses duran-
te 21 años. El algoritmo informático identificó 
correctamente a casi 4 000 personas hasta tres 
años antes de que se les diagnosticara cáncer 
de páncreas. El estudio demuestra que los mo-
delos de IA pueden ser tan precisos como las 
pruebas genéticas para predecir el riesgo de 
cáncer de páncreas. Dado que el cáncer de pán-
creas es tan poco frecuente, en la actualidad el 
cribado genético solo se recomienda a personas 
de alto riesgo o con antecedentes familiares de 
la enfermedad.
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Por: Ariel Torres Amador

Por: Yolanda Molina Pérez 

El título de estas líneas da 
paso a reflexionar sobre algo 
que muchos de los que me 
abordan diariamente en el pla-
no personal me han comenta-
do, solicitado e instado a re-
dactar. 

He de decir que me es impo-
sible plasmar la inmensidad de 
criterios que me transmiten, las 
inconformidades, prejuicios, 
sinsentidos y otros aspectos 
que bien puedo compartir o no.

Por supuesto, hay cosas con 
las que no estoy de acuerdo 
y nunca lo estaré, así lo he 
dejado claro –y antes de que 
me ataquen los defensores a 
ultranza o aquellos que lanzan 
sus gritos con argumentos cie-
gos– recordemos que todos 
tenemos derecho a una opi-
nión. Pero por sobre todas las 
cosas, tenemos derecho a ser, 
a estar.

Lo anterior quizás parezca un 
trabalenguas, pero considero, 
es un buen pie para hablar so-
bre los derechos y el bienestar 
de cada cual.

Dos ideas pueden extraerse 
de lo anterior y de todos los 
comentarios escuchados en 
los últimos días: tolerancia e in-
clusión. Sí, ambas vienen implí-
citas desde el punto de partida 
de las observaciones por parte 
de terceros. No hay necesidad 
de decir más.

En sus formas más abstrac-

Tolerancia e inclusión

tas, respeto y aplaudo ambos 
vocablos. No obstante, cuan-
do la razón no asiste, se toma 
por sentada la inclusión como 
si fuera un juego, o se simpli-
fica el primero de ellos como 
el solo acto de soportar… abo-
rrezco entonces a quienes se 
abanderan con estas últimas 
formas.

Para los menos instruidos, la 

tolerancia es el acto del respe-
to, la aceptación y el aprecio 
a la diversidad de culturas de 
nuestro mundo y sus formas 
de expresión. Esto, fomentado 
desde el conocimiento, la acti-
tud de apertura, la comunica-
ción y la libertad de pensamien-
to, de conciencia y de religión. 

En el caso de la inclusión, 
esta reúne a personas de di-

ferente origen racial, étnico, 
cultural y social, con experien-
cias variadas, en un entorno 
seguro, positivo y afectuoso. 
Es un enfoque social que reco-
noce y valora las habilidades y 
potencialidades únicas de cada 
individuo, buscando que todas 
las personas sean parte activa 
de la sociedad, en igualdad de 
condiciones.

Ahora bien, no nos vayamos 
por las mismas ramas de siem-
pre, y evitemos los clichés, las 
banalidades y las presiones 
que acompañan a estos voca-
blos en asuntos relativos a la 
sexualidad. Seamos más pro-
fundos.

En este sentido, y en cuanto a 
sexualidad se refiere: se es, no 
se es, o simplemente se es de 
un tercer, un cuarto o hasta un 
quinto modo. Y para zanjar este 
asunto, todos somos seres hu-
manos, y si usted, amigo lector, 
es de quienes “soportan”, pues 
entienda que no tiene por qué 
avinagrarse con la vida ajena. 
Se tenía que decir y se dijo.  

Lo más importante, como de-
cía líneas arriba, es la verdade-
ra esencia de cada una de las 
palabras que dan título a este 
espacio. Vayamos más allá. 

Hagamos viral el proporcio-
nar apoyos e igualar las opor-
tunidades para todos, sin que 
importe nada más que su espe-
cie. Que lo imperativo sea ley, 
y garanticemos entonces dere-
chos, deseos, capacidades y 
dignidades plenas.

Si me preguntan, en nuestra 
sociedad aún reina la displicen-
cia, ocasionada por falta de 

valores, de conciencia… y es-
tamos repletos de prejuicios y 
discriminación, los cuales cada 
vez generan más odio, temor, 
falta de apoyo e incompren-
sión.

Y esto es importante, pues 
si desde nuestras “vidas per-
fectas” solo quedamos como 
espectadores ante terceros… 
¿qué será del resto?, ¿qué será 
de las nuevas generaciones y 
qué esperar para con nosotros 
mismos?

Desafortunadamente, estos 
dos vocablos todavía tienen 
que recorrer un camino largo 
y pedregoso. Pero toda gran 
marcha comienza con el pri-
mer paso.

Eliminemos entonces las ba-
rreras psicológicas, sociales y 
físicas que entorpecen; mejo-
remos los tratos, respetemos, 
celebremos lo que nos identifi-
ca sin mortificaciones. 

De obviar esto último, se so-
cavan y sacuden los cimientos 
más básicos de la civilidad, al 
tiempo que se fomenta la diver-
gencia y el desafuero.

Ser comprensivos en estos 
tiempos es, más que una nece-
sidad, un deber de todos.

Recuerdo ahora la anécdota 
de un amigo al llegar a un res-
taurante capitalino, y este adju-
dicarse, a modo de “título nobi-
liario”, la mencionada inclusión 
tan de moda. Bombo y platillo 
aquel que quedaron por el sue-
lo cuando se les preguntó si 
tenían alguna carta en braille 
para un invitado ciego que los 
acompañaría.

Pensemos en ello.

 

“Voy al parque, mi prima me dijo que me conectara 
para una videollamada”, explicó la joven a su compañera 
de trabajo. Mientras salía de la oficina, la otra le alertó: 
“No te demores, que la jefa está…”, cejas arqueadas y 
una mueca con la boca dieron cierre a la frase, la prime-
ra giró sobre sí misma y replicó: “Que esté como quiera 
estar, mi prima es la que me mantiene con 40 dólares 
mensuales y no el salario que me pagan aquí”.

Más allá de lo apegada a la realidad de la escena, 
preocupa que cuando el trabajo deja de ser una fuente 
de riqueza se pierde parte de la motivación, porque el 
individuo vende sus conocimientos, habilidades, expe-
riencias y fuerza, a cambio de remuneración.

Cuando los beneficios devengados por esta transac-
ción son insuficientes para satisfacer necesidades pe-
rentorias, es lógico que el trabajador sienta poco interés 
por la labor, si, además, carece de las condiciones ópti-
mas para su realización, es como pedirle peras al olmo.

No obstante, muchos siguen poniendo el extra en 
cada jornada, incluso para disimular ante clientes, usua-
rios, pacientes, educandos, familiares… las carencias y 
colocan sobre sus hombros un poco de la carga ajena 
por responsabilidad, empatía, bravura, amor, abnega-
ción… esos son héroes anónimos que se enjugan las 

¿Puente o abismo?
lágrimas a escondidas, cuando se las permiten, y tragan 
en seco la amargura para devolverla como sonrisa con 
la que iluminar sus rostros. 

De ellos hay muchos en este país, que comparten el 
medicamento hasta con un desconocido que encuentran 
por azar solicitando ayuda en las redes sociales, y dan, 
no lo que les sobra, sino lo que tienen para socorrer a 
alguien.

Sin embargo, volviendo al inicio, nadie debería de vi-
vir a expensas de otro, menos si trabaja y aporta a la 
sociedad. La economía cubana es hoy un entramado de 
difícil acceso; crecen los profesionales que renuncian 
al ejercicio de su profesión por oficios mejor pagados, 
los que encuentran en el lucro de revender el pretexto 
exacto para desvincularse de entidades estatales.

Y Cuba deberá salir a flote con un poco de todos, sin 
importar las formas de propiedad, pero para emerger 
juntos hay que dejar esta tendencia a la autodestrucción 
social, no debemos comernos nosotros mismos en una 
lucha desenfrenada en la que quienes más tienen pa-
recen incapaces de saciar el apetito por ingerir a sus 
iguales desposeídos. 

Pareciera que la formación de precios responde más 
a una subasta que a alguna ley económica apegada al 
juicio y a la mesura. Me pregunto si alguna vez en el 
momento de fijar una tarifa de venta, con margen co-
mercial excesivo, sea cual sea el vendedor y su forma 
de gestión, ¿hay un pensamiento para esas familias que 
no podrán comprarlo? 

¿Cuándo esos, con desmedidos deseos de formar ca-
pital, aplicarán normas elementales como que el precio 
de las presentaciones de gran formato no es la suma de 
las pequeñas por unidades, que debe llevar un incenti-
vo de ventaja económica aparte de la cantidad? Y esta 
pregunta es solo una, sencilla y elemental, porque son 
muchos los desatinos entre los que se encuentran el 
mal servicio y la incapacidad de distinguir entre clientes 

y usuarios.
Si a la inflación sumamos las malas prácticas, el egoís-

mo y la falta de empatía estaremos destruyendo la esen-
cia humana, porque entre quienes han perdido su poder 
adquisitivo hay muchos de los héroes anónimos. Sirva 
de ejemplo un matrimonio: ella doctora, él profesor, cu-
yos respectivos aumentos salariales se esfuman en dos 
paquetes de leche en polvo, uno para la nieta, hija de 
jóvenes galenos, y otro para ellos.

Algunos sortean escaseces por la generosidad de fa-
miliares, otros con esfuerzo constante y duro, pero hay 
quienes lo hacen desde la indolencia, y en el desprecio 
por sus semejantes, olvidan que, incluso con grandes 
sumas de dinero encima, a veces se necesita ser salva-
dos. Los superhéroes de este tiempo no aterrizarán con 
capa y máscara, están en cada lugar donde hay alguien 
tratando de ser puente y no abismo.

Y si de salvar se trata, pongámonos a buen resguardo 
de decisiones electivas, y en esta Isla, construyamos un 
arca para todos los cubanos.
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La distribución de productos 
de primera necesidad como la 
canasta familiar normada (CFN) 
y el gas licuado se realiza según 
la disponibilidad de los mismos 
en el territorio.

Iván Alonso, director de la Di-
visión Territorial de Comercia-
lización de Combustible Pinar 
del Río (Cupet), informó en con-
ferencia de prensa que tras 60 
días de estabilidad, actualmente 
hay deficiencias en el servicio, a 
pesar de que recibieron más de 
600 cilindros para incrementar 
el piso que era uno de los pro-
blemas que enfrentaba el terri-
torio.

Hoy la situación es por insufi-
ciente existencia del gas. El vier-
nes y el sábado pasados no se 
recibió en el territorio, y eso im-
posibilitó que se pudiera vender 
el lunes a la población; sin em-
bargo, ese día se cargaron 25 
metros cúbicos que garantiza-
ron cobertura para el expendio 
de este martes, comercializán-
dose un millar de cilindros.

El miércoles también se ase-
guraba  la presencia del deman-
dado combustible en los diferen-
tes puntos con la recepción de 
33 metros cúbicos.

Informan sobre distribución de gas licuado y la CFN
 Señaló Alonso, que apenas 

llega el producto se procede 
al llenado de los cilindros, para 
minimizar el impacto negativo 
por la inestabilidad del suminis-
tro, pero  afirmó que todavía no 
poseen certeza de la solución 
definitiva, y que por ello  man-
tendrán informada a la población 
por las diferentes vías.

Asimismo, precisó que con el 
sistema vigente en los puntos de 
venta y en coordinación con los 
presidentes de los consejos po-
pulares, es posible ofrecer una 
atención diferenciada a casos 
específicos como núcleos con 
pacientes encamados u otras 
dinámicas familiares que requie-
ran prioridad.

Con respecto a la CFN, Sergio 
Hernández, director general de 
la Empresa Mayorista de Pro-
ductos Alimenticios y otros bie-
nes de consumo (EMPA), acotó 
que pendientes de meses ante-
riores solo está la sal del mes 
de abril y ahora la de mayo, que 
no se encuentran en el territorio.

Las siete libras de arroz por 
consumidor sí están situadas 
en la provincia y se distribuyen 
hacia las bodegas; ya concluyó 
este proceso en los municipios 

de Viñales y Los Palacios, antes 
de que termine el mes lo harán 
el resto de las demarcaciones.

Por otra parte, el kilogramo de 
arroz gratuito, del cual se realiza 
la segunda entrega consecutiva, 
también se traslada hacia las co-
munidades, al igual que el azú-
car, la cual se llevó a razón de 
dos libras per cápita a algunas 
unidades y actualmente se com-
pletan las cuatro correspondien-
tes a mayo.

Sobre los granos, informó que 
en Sandino, Mantua y Pinar del 
Río inició la distribución de chí-
charo, la cual se realizará en el 
resto de los municipios a partir 
de que concluyan movimientos 
internos que se efectúan de di-
cha mercancía.

No se ha recibido la compota 
de la cuarta entrega prevista en 
el año; para la CFN del mes de 
mayo el país no tiene disponibi-
lidad ni de aceite ni café. Dio a 

Yolanda Molina Pérez
Foto de Jaliosky Ajete Rabeiro

De compleja califican las autoridades 
de Acueducto la situación que presenta el 
abasto de agua en el municipio cabecera 
de Pinar del Río, sobre todo, las zonas 
altas que reciben servicio del tanque de 
la ciudad y de la conductora de 36 pul-
gadas.

Este último sistema es el que mayo-
res dificultades presenta, pues trabaja 
apenas con cuatro equipos de seis en el 
campo de pozos y uno de ellos, el últi-
mo que se instaló, es de menor potencia 
que el que se necesita, razón por la que 
prácticamente no garantiza las entregas 
de agua a zonas como los edificios de las 
FAR y frente a la Vocacional.

Robert Hechevarría Ramírez, director 
general de la Empresa de Acueducto y Al-
cantarillado Pinar del Río, precisó en con-
ferencia de prensa, que las autoridades 
de la provincia, en coordinación con los 
directivos de la OSDE Agua y Saneamien-
to y el Instituto de Recursos Hidráulicos, 
buscan una solución para la conductora 
de 36, de manera que pueda contar, al 
menos, con cinco equipos en el campo 
de pozos, sin que, realmente, esta res-
puesta exista todavía.

Añadió que en aras de paliar la situa-
ción 17 carros cisternas, cinco de la 
propia Empresa y otros 12 de diferentes 
entidades y organismos, han prestado 
servicio a estas zonas, siempre a partir 
de las disponibilidades de combustible 
en el territorio, y se han priorizado casos 
de personas postradas, enfermas o con 
algún tipo de discapacidad.

Hechevarría Ramírez explicó, además, 
que la otra problemática radica en los 
equipos del rebombeo del tanque, en el 
que de cinco, solo se trabaja con dos. No 
obstante, dijo, allí serán instalados próxi-
mamente cuatro equipos, primero dos en 
posiciones que están vacías y luego los 
otros, de manera que no se interrumpa el 
servicio en ningún momento.

La conductora de 30 pulgadas trabaja 
con todos sus motores en el campo de 
pozos, en tanto la dificultad la presenta 

Agravada situación de abasto de agua por indisponibilidad de equipos

en el tanque, y ello condiciona que zonas 
como las partes altas del Pediátrico, el 
Fénix y varias zonas de la carretera de 
Viñales hoy no dispongan del servicio.

Esta semana, anunció el directivo, se 
debe trabajar en el montaje de las dos 
primeras bombas, lo cual debe contribuir 
a mejorar la entrega de agua y a estabi-
lizar los ciclos de abasto. El proceso de 
instalación precisa de un proyecto, pues 
los modelos no coinciden con las allí exis-
tentes y se deben fundir las bases.

La conductora de 20 pulgadas se man-
tiene con cuatro equipos de cinco en el 
campo de pozos, pero el rebombeo del 
Anillo 1 trabaja con uno de menor caudal 
que el que allí se necesita. Dos nuevos 
serán ubicados, y se espera por la parte 
ingeniera de la dirección de la OSDE para 
los proyectos de ejecución.

Otro de los sistemas que ha estado con 
inestabilidad es el de Kilo 5, fundamen-
talmente por falta de energía por el gru-
po electrógeno, al cual se le colocó una 
batería nueva y una bomba de inyección. 
También hubo un salidero ya suprimido, 
por lo que a partir de estos días debe 
haber estabilidad en el servicio, aseguró 
el directivo de Acueducto.

Señaló que las dificultades persisten 
de igual manera en otros municipios. 
En Minas de Matahambre, por ejemplo, 
la sequía provocó el agotamiento del río 
Peña Blanca, desde el cual se abastece 
la cabecera. 

Como alternativa se ha dado el servicio 
por pipas en las zonas altas y se decidió 
trasladar un grupo electrógeno del rebom-
beo de Herriman, en Pinar del Río, para 
el bombeo del manantial de La Pimienta, 

para que se pueda bombear agua desde 
allí hasta el río Peña Blanca, una operación 
que se realiza todos los años, pero que 
al no contar con protección de la corrien-
te ha tenido inestabilidad. Este miércoles 
se daba la puesta en marcha al grupo, y 
aunque se sabe que no es una solución 
definitiva, hará que mejore la situación tan 
compleja en ese territorio.

En Arroyo de Mantua aún hay un equipo 
quemado, mientras que en Macurije la se-
quía agotó el pozo, pero se hizo un aforo, 
y este jueves, al cierre de la edición, se 
procedía con la instalación de una bomba.

En Viñales se trabajó en dos salideros 
de envergadura, se suprimió uno en el 
bombeo de la presa y queda uno en el 
pueblo; en Valle Ancón se instaló un equi-
po nuevo, y en República de Chile, zona 
que sustituyó su equipo de bombeo por 
un sistema de matriz energética a partir 
de fuentes renovables, se ha visto perju-
dicado el abasto, pues solo llegaba hasta 
las terceras plantas, una situación que ya 
revisan los especialistas.

Puntualizó Hechevarría Ramírez que 
en La Palma solo trabaja uno de los dos 
equipos que bombean desde la planta 
potabilizadora a la cabecera municipal, y 
se enrolla la bomba en la empresa Geo-
minera.

Agregó que otro de los municipios con 
perjuicios es San Luis, donde hay un equi-
po quemado, de tres trabajan dos, una 
pipa presta apoyo constantemente, y hay 
zonas altas y centros educacionales y de 
Salud perjudicados.

En Guane los puntos más críticos tam-
bién tienen problema. La bomba instala-
da es de menos caudal que la necesaria, 
por ello se apoya con combustible para 
priorizar el servicio en pipas. Consolación 
del Sur presenta dificultades en la zona 
de Villa 1, incluyendo el policlínico, y se 
entrega combustible en la medida de lo 
posible para priorizar la distribución por 
carros cisternas.

conocer, además, que en Los 
Palacios, Consolación del Sur, 
San Juan y Martínez, Viñales y 
Minas de Matahambre se conclu-
yó con la distribución del módulo 
para embrazadas y vulnerables 
que comprende dos kilogramos 
de arroz, dos kilogramos de 
pasta y dos unidades de sardi-
na, el mismo llegará a toda la 
provincia. 

Ahora se centran esfuerzos en 
llegar hasta cada comunidad, 
pues en los días precedentes 
la capacidad de transportación 
estaba en función de trasladar 
el arroz desde el puerto en La 
Habana hacia el territorio. 

El término de entregas sobre 
ruedas aplica cuando los pro-
ductos no hacen estadía en al-
macenes y salen hacia la comer-
cialización de forma expedita, 
esto demanda un esfuerzo de 
los transportistas, estibadores y 
prestadores de dichos servicios 
en general. En cada colectivo 
prima la voluntad de acortar el 
tiempo de espera y viabilizar el 
acceso de la población, tanto al 
gas licuado como a los alimen-
tos de la CFN. 

Dorelys Canivell Canal
Foto de Jaliosky Ajete Rabeiro



5VARIADOSViernes - 24 de mayo de 2024 VARIADOS

Son 15 las comunidades 
enclavadas en los casi 
284 kilómetros cuadrados 
que comprende el Geopar-
que Viñales, único exis-
tente en Cuba. Propiciar 
el bienestar económico y 
espiritual de los residentes 
en esos asentamientos es 
uno de los objetivos de la 
administración de dicha 
entidad.

Reconocido desde 1979 
como Monumento Nacio-
nal y 20 años más tarde 
como Patrimonio de la Hu-
manidad, en la categoría 
de Paisaje Cultural, prime-
ro del continente america-
no con dicha condición, el 
valle y poblado de Viñales 
demandan de un riguroso 
manejo de sus recursos.

Desde el 2001 fue crea-
do un Parque Nacional en 
esa zona. Otra vez trans-
currieron dos décadas 
hasta que alcanzó su ac-
tual clasificación, la que, 
según Ricardo Romero 
Miranda, especialista prin-
cipal y subdirector del 
Geoparque, hace justicia 
al valor geológico de la 
región.

Puntualiza que las pre-
cedentes reconocían el 
paisaje, los sistemas de 
cultivo, prácticas ances-
trales y la arquitectura, 
entre otros atributos, pero 
ahora todo se integra, “no 
se puede hablar de biodi-
versidad sin tener en cuen-
ta el sustrato”.

Añade que una de las 
mayores riquezas del área 
está en el complejo de ve-
getación de mogote, con 
alto grado de endemismo 
y adaptación al medio, ubi-
cada sobre formaciones 
calcáreas, emergidas del 
mar, y la nueva condición 
registra ese elemento.

Sin embargo, para él lo 
más significativo es que 
dicha categoría presupone 
que el manejo de gestión 
integrada tiene como pri-
mer propósito el bienestar 
de los habitantes a través 
de maneras de hacer aso-
ciadas a la geoconserva-

Viñales, proa de una isla viajera
*Este territorio posee el único Geoparque de Cuba. Tal condición no es una limitante para el 
desarrollo de la región

Por Yolanda Molina Pérez
Fotos de Pedro Paredes Hernández

ción.
ARTICULACIÓN
El territorio cuenta con 

una estrategia integral de 
desarrollo hasta el 2030, 
aprobada en el 2018 por 
la Asamblea Municipal del 
Poder Popular (AMPP), la 
que es actualizada cada 
año en consonancia con 
los intereses públicos, 
conciliados y articulados 
con la concepción de de-
sarrollo socioeconómico 
del país, a partir del máxi-
mo aprovechamiento de 
las características y po-
tencialidades específicas, 
con un remarcado enfo-
que hacia la sostenibilidad 
como pilar de la eficiencia 
en la producción de bienes 
y servicios.

Esta renovación la con-
vierte en una plataforma 
dinámica y evolutiva, a ella 
se incorporaron los resul-
tados del proyecto Ecova-
lor, que arrojó el modelo 
de ordenamiento ambien-
tal, importante herramien-
ta para la toma de deci-
siones, especialmente, en 
busca del autoabasteci-
miento alimentario de sus 
más de 25 000 habitantes 
y foráneos que llegan a es-
tos lares.

Con un amplio patrimo-
nio boscoso, la explota-
ción de los mismos es una 
prioridad, y a actividades 
tradicionales -extracción 
de resina de pino y elabo-
ración de carbón- se suma 
la revitalización de prácti-
cas productivas como la 
cría extensiva de cerdos 

criollos, aprovechando el 
ecosistema pino-encino.

A tal fin responde el pro-
yecto Cien Pinos, financia-
do por la Agencia Sueca 
de Cooperación Interna-
cional para el Desarrollo 
(ASDI). Su ejecución la asu-
men el Centro Agronómico 
Tropical de Investigación 
y Enseñanza (CATIE) y la 
Estación Experimental de 
Pastos y Forrajes (EEPF) 
Indio Hatuey, mientras que 
por las localidades com-
prendidas dentro de dicha 
experiencia fungen como 
coordinadores los centros 
universitarios municipales 
(CUM).

El doctor en Ciencias 
Isyoel Urrutia Hernández, 
director del CUM Viñales, 
señala que contribuye al 
rescate de sistemas agro-
pecuarios forestales, per-
mite el manejo sostenible 
del ecosistema y tributa 
a la implementación del 
programa de autoabaste-
cimiento territorial.

La premisa es la ceba 
de los animales a partir 
del consumo de la bello-
ta de los encinos y otros 
alimentos disponibles en 
los bosques, lo que dota 
la carne de un sabor pecu-
liar, a la vez, incide en la 
preservación de prácticas 
culinarias dada la alta pre-
ferencia de los cubanos 
por el cerdo en las diferen-
tes presentaciones.

Más de un centenar de 
campesinos están inser-
tados en este sistema 
de cría que, si bien no es 
novedoso, fue desplazado 
en algún momento por la 
ceba estabulada. El pro-
yecto propicia la capaci-
tación a los productores 
y fortalece la gobernanza 
climática, al impulsar el 
empleo de recursos endó-
genos en la obtención de 
alimentos desde métodos 
tradicionales, propósito 
contenido en la Estrate-
gia de Turismo Comuni-
tario Sostenible del Valle 
de Viñales, creada entre 
actores de la comunidad, 
las autoridades locales, 
provinciales y nacionales, 
con el acompañamiento y 
asesoría de la Unesco. 

En ella se marcan las 
pautas para mantener el 

valor excepcional del sitio 
y su explotación como 
destino turístico, para lo 
que resulta esencial des-
concentrar la carga del 
mismo.

NUEVOS HORIZONTES
La creación de rutas 

que permitan conocer el 
valor geológico, paleon-
tológico,  hidrogeológico 
y geomorfológico de la 
región es una prioridad 
para el Geoparque, preci-
só Romero Miranda, quien 
explicó que ya tienen apro-
badas ocho, alrededor de 
las cuales buscan cohesio-
nar servicios al vincularse 
con actores económicos 
no estatales y Proyectos 
de Desarrollo Local (PDL). 
“No es hacer un sendero 
por hacerlo, para que sea 
un producto turístico tiene 
que tener una zona donde 
parquear autos, en la que 
el visitante pueda ingerir 
alimentos, acceder  a un 
servicio sanitario y satis-
facer otras necesidades”.

Resalta que eso gene-
rará ingresos, por ende, 
bienestar, y creará em-
pleos, la mayoría en zonas 
rurales, muchas veces ca-
rentes de estas opciones, 
especialmente para las 
mujeres.

El Rincón de Viñales es 
uno de los PDL asociados 
al Geoparque. Juan Rei-
naldo Rivera Lemus es el 
coordinador, a los pocos 
minutos de conocerlo, us-
ted sabe que a él aplica 
el refrán de que es mejor 
aguantar a un loco… 

Lo encontramos traba-
jando en la cobija de un 
techo de guano; artesa-
no especializado en la 
confección de calzado, 
es también repentista, y 
actualmente está inmerso 
en la edificación de un ran-
chón cerca de un área de 
baño en la zona limítrofe 
con La Palma.

Ya dispone de instala-
ciones en la comunidad 
conocida como La Mina 
de la Constancia. Prestar 
servicios gastronómicos 
que se ajusten a las tradi-
ciones campesinas y con 
productos naturales, mos-
trar la elaboración de arte-
sanías y su comercializa-
ción son las perspectivas 
de este emprendedor que 
utiliza materiales locales 
para la concepción de las 
edificaciones.

Es un negocio familiar, 
y la finca patrimonio del 
clan proveerá gran parte 
de los suministros, dentro 
de esta cuentan con un 
mirador y centro de ela-
boración, a futuro esperan 
construir cabañas e incluir 
el alojamiento dentro de 
sus ofertas, así como en-
cadenarse con otros pro-
yectos en implementación 

en el territorio.
Solo tiene contratados a 

dos trabajadores, el resto 
de las faenas las asumen 
sus allegados: “Mi espo-
sa, hermano, tengo dos 
hijas, cuatro nietos, todos 
somos zapateros, y lo mis-
mo estamos hoy haciendo 
calzado que un almuerzo 
para turistas internaciona-
les o pizza o pan, nos he-
mos desarrollado a través 
de las necesidades que 
tiene en este momento el 
país, para resolver las pro-
blemáticas que se nos han 
presentado”.

SU GENTE
Para un Geoparque lo 

más importante es su gen-
te, explica Ricardo, porque 
un ecosistema no es nada 
sin sus habitantes. Acota 
que la intención es llegar 
hasta los asentamientos 
que han quedado margina-
dos del desarrollo turístico 
e impulsar producciones 
autóctonas que también 
reflejen la historia geológi-
ca de la zona.

“Hoy en el bazar de los 
artesanos no te encuen-
tras ningún artículo que 
reproduzca el amonites, 
fósil del molusco que está 

Rivera Lemus es de los emprendedores que no pone 
reparo en realizar cualquier trabajo, en aras de mate-
rializar sus proyectos

Los residentes en estas comunidades rurales también 
se benefician de la prestación de servicios

Dentro de la estrategia del municipio se encuentra 
incrementar la siembra de palmas, para disponer del 
guano que demanda el cultivo del tabaco y la cons-
trucción de instalaciones o viviendas con esta cubierta 
tradicional, por cierto, muy resistente ante fenómenos 
naturales de gran intensidad

en nuestro logo, o un tra-
go un plato que referen-
cie que Cuba es una isla 
viajera surgida a dos mil 
kilómetros de su enclave 
actual y desplazada por 
movimientos de las placas 
tectónicas, eso hay que 
referenciarlo para el visi-
tante, buscando maneras 
de hacer que enriquezcan 
la geoconservación”.

Viñales es una zona con 
regulaciones especiales, 
hay una gran responsabili-
dad en ser guardianes de 
singulares tesoros. Los es-
pecialistas trabajan para que 
se le conceda la categoría 
de Geoparque Mundial.

Esta tierra ha preser-
vado en sí numerosas 
huellas de la evolución, el 
viaje iniciado en el pasa-
do y del que fueron proa. 
Al ser la primera porción 
en emerger, tal vez con-
tinúe en el futuro, por el 
momento, se abre a los 
visitantes, sin ocultar sus 
misterios y acogiéndolos 
con la hospitalidad de los 
lugareños, cuidando los 
legados de natura y de 
sus ancestros, para ser 
delanteros en el desarro-
llo sostenible sin renun-
ciar a la prosperidad.  

Utilizar materiales endógenos en las construcciones 
es uno de los pilares de la sostenibilidad

Son muchos los encantadores parajes que atesora 
Viñales y que no se encuentran dentro del sitio con va-
lor patrimonial, lo que permite diversificar las opciones 
para los turistas
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Cuando todavía siguen dedicándose 
jornadas acaloradas al tema del denomi-
nado lenguaje inclusivo, la Real Academia 
Española vuelve a sorprendernos con un 
nuevo concepto identificado como len-
guaje claro. El asunto -declara la presti-
giosa institución- hace años que viene 
pujando, pero ahora parece que decidi-
damente va a colocarse sobre la mesa 
de debate con intenso protagonismo.

A tal punto es así, que el pasado 20 y 
21 tuvo lugar una importante convocato-
ria bajo el rótulo de Convención de la Red 
Panhispánica de Lenguaje Claro, la cual 
reunió a representantes de organizacio-
nes de los más diversos sectores como 
el judicial, político o educativo.

El director de la RAE, Santiago Muñoz 
Machado, ha explicado que la petición de 
lenguaje claro defiende abiertamente el 
derecho de los ciudadanos de compren-
der cuando “los poderes públicos” se 
dirigen a ellos. Se jerarquiza, entonces, 
con esta tendencia el componente de la 
comprensión del mensaje por encima de 

Nuestro idioma y la RAE vuelven a ser noticia
Por máster Luis Pérez González, miembro de la Uneac

otros aspectos lingüísticos. Podemos enten-
der con ello que existe correspondencia con 
el pensamiento más actual de ofrecer toda 
la prioridad al enfoque comunicativo y fun-
cional de las estructuras idiomáticas.

Precisamente, este renombrado acadé-
mico, en su conferencia de apertura, subra-
yó los orígenes y las principales invariantes 
del concepto. A partir de este pistoletazo 
inicial, -parafraseo la nota informativa con-
sultada en internet- se efectuaron varias se-
siones de discusión, y hasta el mismísimo 
Rey de España tuvo a su cargo el cierre del 
evento.

Asimismo, relata la fuente, se presenta-
ron a los participantes varios materiales y 
una guía para constatar las características 
de estilo que corresponden a dicha concep-
ción, en la que se percibe que la accesibili-
dad es tomada muy en cuenta.

Muñoz Machado ha reiterado que este 
concepto de lenguaje claro se encuentra en 
contraposición -como es lógico- a la oscuri-
dad y el regodeo que se viene observando 
en el habla. Cito sus palabras: “Hay muchos 

defectos de redacción debido al uso de 
arcaísmos y frases muy largas...”. Puntual-
mente, en ese ángulo aprovecha para arre-
meter una vez más contra el lenguaje inclu-
sivo que irrespeta el principio de economía 
en los recursos empleados, al abusar del 
desdoblamiento indiscriminado del sustanti-
vo en su forma masculina y femenina.

Este tipo de desdoblamientos resulta, 
en la mayoría de las ocasiones, artificioso 
e innecesario. Pongamos el caso de “los 
ciudadanos y las ciudadanas”, “los niños y 
las niñas”. Recordemos que la lengua nos 
ofrece el empleo genérico del masculino, y 
esto no afecta desde ningún punto de vista 
al reclamo que ahora se está haciendo con 
el lenguaje claro.

El ámbito científico es uno de los campos 
que está en el punto de mira de esta co-
rriente de manera muy especial, pues las 
exigencias estilísticas de la precisión, exac-
titud y objetividad siempre han sido su sello 
inconfundible. La claridad es un requisito pri-
mordial como reflejo del ajuste a la verdad 
de la ciencia.

Es obvio que la RAE adopta una posición 

valiente en defensa del hablante: entender 
es un derecho fundamental. La retórica 
muy pocas veces se justifica y los contex-
tos en los que no queda otra alternativa 
son escasos.

Particularmente muy aludidos han 
estado los juristas, quienes se han dis-
tinguido por la utilización de latinazgos 
cuando debieran usar un lenguaje más 
inteligible para el receptor común. Tam-
bién se podría ejemplificar con otros pro-
fesionales como es el caso de los médi-
cos y tantos más, porque en definitiva, el 
llamado metalenguaje y los tecnicismos 
son inevitables. Lo que decide, en todo 
momento, es el destinatario en cada cir-
cunstancia.

Se ha hablado, en el entorno de los ca-
tedráticos, de una vieja deuda que había 
que saldar, incluso, el propio director de 
la Academia se expresó con el término de 
“reivindicación” que viene de años atrás.

Como profesor de Español y filólogo 
aplaudo de forma entusiasta este enfoque 
tan actual. La razón la evidenciará el rum-
bo que tome esta tendencia. Estaré atento 
y volveremos sobre el tema cuando gane 
en información. La promesa será cumpli-
da. No lo duden.

Abrazo, tema de la joven 
compositora Maybelis Betan-
court Rodríguez, mereció el 
gran premio de la edición 31 
del concurso de música para 
niñas, niños y adolescentes 
Planeta Azul, que tuvo lugar 
este fin de semana en la ciudad 
de Pinar del Río. 

La obra, que recibió lauros 
además en las categorías de 
interpretación y composición, 
fue defendida por Armando 
Moreira Valdés, estudiante de 
la escuela profesional de arte 
Pedro Raúl Sánchez. 

Un jurado integrado por des-
tacados profesionales de la mú-
sica y las letras en el territorio 
decidió premiar, igualmente, la 
composición musical de los títu-
los Fiesta en la laguna y Doña 
Lechuza, de los autores Mayra 
Luisa Vento y María Caridad Gon-
zález, respectivamente. 

Mientras, en el apartado de 
interpretación fueron galardo-
nados también los pequeños 

PLANETA AZUL

Ganadores a la composición musical para niñas y niños
cantantes Nathalia Morejón 
Sánchez, Elisa Sarmiento Fer-
nández,  Hemmers Alberto Ro-
dríguez Rodríguez y Gisselle 
García Tellería, quien recibió, 
además, el anhelado premio 
de la popularidad con el tema 
La maravilla, del compositor 
Hansel Anel Acosta Álvarez. 

Los lauros al mejor texto los 
obtuvieron Bárbara María Ven-
to y Mayra Luisa Vento, autoras 
de Mi casita de tejas y Doña 
Lechuza. 

Alfredo Muñoz Nueva, pre-
sidente del jurado, destacó el 
trabajo de los especialistas de 
la casa de cultura Pedro Jun-
co en la preparación de los ni-
ños y niñas que asumieron la 
interpretación de las obras en 
concurso. A la par, alertó a los 
compositores sobre la necesi-
dad de no descuidar la calidad 
literaria de los textos. 

Planeta Azul es convocado 
cada año por la casa de cultura 
Pedro Junco y la Dirección Mu-

Armando Moreira Valdés y Gisselle García Tellería, intérpretes ganadores del Gran Premio y el 
Premio de la Popularidad, respectivamente

La agrupación pinareña Toques del Río ganó el premio 
Cubadisco 2024 en la categoría Fusión Alternativa, un 
triunfo que ha suscitado, entre sus coterráneos, múl-
tiples muestras de alegría y apoyo al trabajo del con-
junto. 

Aunque hace varios años que la banda se estableció 
en la capital del país, sigue contando con un amplio 
número de seguidores en Pinar del Río, y a su vez, con-
tinúa sintiendo una conexión profunda con el público 
que aquí los vio nacer y consolidarse como proyecto 
musical. 

Zeney Alonso, director del grupo, lo confirmó en de-
claraciones a la prensa vueltabajera, luego de la cere-
monia de premiaciones efectuada en La Habana hace 
pocos días. 

“Este premio es también un regalo para todos los pi-
nareños, donde quiera que se encuentren. Quiero agra-
decer a ese público por su fidelidad y amor a nuestro 

Premio Cubadisco para Toques del Río, otro orgullo de Vueltabajo

nicipal de Cultura en Pinar del 
Río. En la más reciente edición 

demostró una vez más que es 
uno de los eventos artísticos 

de mayor convocatoria en la 
provincia.  

trabajo”, resaltó. 
No me formes crisis, el disco galardonado, es el se-

gundo de la agrupación. El fonograma fue producido por 
Alain Pérez, bajo el sello de la Empresa de Grabaciones 
y Ediciones Musicales (Egrem), y cuenta con 11 temas 
en los que Toques… combina las sonoridades cubanas 
con otras del mundo como el rock, el funk, el reggae… 

“El proceso de grabación se empezó a gestar en 
medio de la pandemia de la Covid-19, la comunicación 
fue bien difícil en ese momento, todo lo teníamos que 
acordar a través de los teléfonos, fue un proceso muy 
complicado. Por varias razones demoró cuatro años la 
grabación, pero durante ese tiempo tuvimos la posibili-
dad de replantear cosas, arreglar, ajustar”, comentó el 
líder del grupo.

El bajista explicó, además, que el trabajo de Alain Pé-
rez como productor fue determinante en el resultado 
final; de él, dijo que “es una nota musical caminando, un 

gran defensor de la música cubana, ha aportado mucho 
a la madurez de Toques del Río y nos sentimos orgullo-
sos de tenerlo a nuestro lado. 

“Ahí están también las manos de muchos amigos mú-
sicos como es el caso de Polito Ibañez, César López, 
Roly Berrío, José Julián JJ, Lázaro Peña y la ingeniera de 
sonido Daelsis Pena, una pinareña que vuelve a grabar y 
a mezclar con nosotros”. 

La presentación oficial del disco también tuvo lugar 
recientemente en el habanero Pabellón Cuba, en el con-
texto del Simposio Internacional Cubadisco. Zeney Alon-
so catalogó el festival como “el más importante de la 
música en nuestro país, un país que es música viva”. 

Finalmente, el entrevistado destacó que desean es-
tar muy pronto con el público pinareño para celebrar el 
premio Cubadisco, y adelantó que ya realizan algunas 
coordinaciones al respecto. 

(Con la colaboración de Ángel Felipe Machín) 
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La segunda parada válida del 
Campeonato Nacional de Moto-
cross ubicó a Pinar del Río en el 
primer lugar por provincias en 
Cuba. Este resultado formó par-
te de la habitual Copa Princesa 
que se realiza en la más occi-
dental de las provincias. 

Nuevamente Vueltabajo volvió 
a tener en los pilotos Rolday de 
la Cruz y Biagna Xiomara Rodrí-
guez a los exponentes mejores 
ubicados, sin descontar el apor-
te de las jóvenes figuras en las 
diferentes categorías 125 , 250 
cc y motos especiales.

Según Eugenio Rodríguez, 
comisionado provincial, la justa, 
desde el punto de vista técnico, 
fue un gran éxito, con cuatro 
medallas de oro, cuatro de pla-
ta y tres de bronce, además del 
resultado global para la provin-
cia, que se ratifica como la de 
mejores desempeños hasta la 
fecha.

“Este logro no fuera posible 
sin los esfuerzos de cada atleta, 
sus familiares y los amigos de 

Con un segundo lu-
gar masculino y cuar-
to femenino, culminó 
la lucha libre pinareña 
en los recientes Jue-
gos Nacionales Pio-
neriles, que tuvieron 
por sede a la bella 
provincia de Holguín. 
Lo anterior se ratificó 
luego de la reclama-
ción realizada por la 
provincia. 

Un título, dos platas 
y una medalla de bronce fue el sal-
do del masculino. En el caso de 
las féminas alcanzaron dos meda-
llas de oro y una de bronce, y fue 
privada de participar una competi-
dora por presentar lesiones en su 
cuerpo que impidieron su presen-
cia en los colchones holguineros.

Los discípulos del profesor Yas-
mel Lazo prácticamente arrasa-
ron en la competencia, al pelear 
con cinco luchadores y solo uno 
quedar en la cuarta posición.

“La competencia fue muy pare-
ja. Existen luchadores buenos en 
estas categorías en todo el país, 
pero Santiago de Cuba es una 
potencia, y con ellos nos batimos 
fuerte. Es válido destacar que en 
estas categorías los fundamentos 
tácticos y técnicos son vitales: el 
tacle a la pierna, el volteo, entre 
otros. El arbitraje nos llevó tenso, 
sobre todo en el femenino, pero 
se sobrecumplió el objetivo que 
era un quinto lugar”, explicó el 
profesor.

En el caso de  las chicas de la 
profe Ileana Hernández, estas vie-
ron escapar dos posibilidades de 
medallas, en gran medida por el 
desgaste físico de tantas peleas 
el mismo día y las malas decisio-
nes arbitrales, que a la postre fue-
ron corregidas para dejar a sus 
discípulas en la cuarta plaza.

Sin derrotas, y con el segundo 
lugar, regresó a casa la trebejis-
ta pinareña Yerisbel Miranda del 
Centroamericano de Ajedrez, 
que tuvo por sede a la provincia 
de Villa Clara. 

Yerisbel concluyó vencedora 
en cuatro cotejos de nueve po-
sibles, además de aportar a su 
performance durante la justa de 
cinco tablas, lo que la alejó de la 
campeona, la santiaguera Yanie-
la Forgas.

Media raya por detrás fue solo 
la diferencia entre ella y otra 
indómita, la veterana Maritza 
Arribas, después de aplicado el 
sistema de desempate de esta 
competencia.

Para la vueltabajera, este fue 
apenas un estreno de lo que 
será, sin dudas, su participa-
ción en la Olimpiada Mundial, en 
la que  debe estar sin mayores 
complicaciones junto a la actual 
campeona nacional, su coterrá-
nea Lisandra Ordaz. Hasta el 

Pinar del Río otra vez domina el motocross de Cuba
otros clubes del mundo que han 
colaborado con las piezas de re-
puestos, máquinas y otros adita-
mentos para poder desarrollar la 
competencia”, comentó.

Sobre el tema de los patroci-
nios y la presencia de escude-
rías extranjeras y pilotos cuba-
nos radicados en el exterior, 
trascendió en la asamblea 
general de la Federación de 
Moto Velocidad Cubana, cele-
brada en Pinar, que próxima-
mente estará llegando ese im-
portante apoyo logístico para 
brindar un mejor espectáculo 
a los muchos seguidores de 
esta disciplina deportiva, se-
gún anunció Roberto Carbone-
ll Gil, presidente de la referida 
entidad.  

“Existen cuatro proyectos 
para autorizar los patrocinios 
de empresas, clubes y escude-
rías extranjeras. Igualmente, se 
implementará una autorización 
para los atletas que salieran del 
país por un régimen migratorio 
reglar, que les permita regresar 

y poder representar 
a sus provincias en 
estas competencias. 
Esto será muy impor-
tante en el espectácu-
lo que queremos brin-
dar a todos. No solo 
el motocross, está 
también la moto ve-
locidad y las carreras 
de autos de mayor 
porte, como sucede 
en Mayabeque y La 
Habana”, refirió.

“De igual forma, 
está entre los proyec-
tos la recuperación 
de los trazados con 
el apoyo del Gobierno 
local, en lo que Pinar del Río es 
un ejemplo de cuánto se puede 
hacer para el bien del espectá-
culo”, concluyó.

Rolday de la Cruz, campeón 
en la categoría mayores de 16 
años, dijo que fue una buena 
competencia, y el trazado esta-
ba en inmejorables condiciones.

“La pista estaba muy buena, 

aunque la escasez de lluvia nos 
afectó, tanto a Biagna como a 
mí, por la cantidad de polvo, 
pero nosotros somos un equipo 
y me tocó ganar a mí; no obs-
tante, se trabaja parejo por el 
bien de la provincia. Aquí lo más 
importante es que Pinar del Río 
esté, si es posible, en las tres 

posiciones del podio, para eso 
trabajamos”, finalizó.

En el caso de la categoría de 
motos especiales para atletas 
de hasta 11 años, el pequeñín 
Fernando Enrique Maceira fue 
el mejor ubicado. En el caso 
de este piloto, le tocó correr 
con una fractura en la pierna 
izquierda, lo que hizo mayor el 
esfuerzo realizado para lograr la 
primera posición.

En la ubicación final escoltaron 
a Pinar del Río en el podio Ma-
yabeque y La Habana, por ese 
orden.

La provincia desde ya comien-
za la etapa de preparación rum-
bo a la tercera parada válida, 
que será en el mes de agosto 
en la provincia de Sancti Spíri-
tus, otra plaza con un circuito 
de inmejorables condiciones 
desde el punto de vista técnico. 
Hasta ahí llegará la representa-
ción pinareña, con el objetivo 
de mantener la supremacía que 
por más de 10 años ostenta en 
la Isla. 

Plata para Yerisbel en Centroamericano de Ajedrez

momento, solo la pinareña tiene 
asegurado su espacio en la nó-
mina, dada su condición de ac-
tual campeona nacional.

Por su parte, a ritmo de triun-

fos cerró Yaniela su paso por 
el Campeonato Centroamerica-
no Femenino de Ajedrez 2024, 
para así apoderarse del trono 
regional.

Tras derrotar en las dos úl-
timas fechas a las anfitrionas 
Patricia Hernández y Yoana Gon-
zález, aseguró su pergamino en 
este importante evento, lo que 
le permitió liderar invicta con 
acumulado de siete puntos en 
nueve rondas.

Yaniela concretó cinco éxitos 
y cuatro igualdades, añadió 15 
unidades a su actual Elo de 2 
263, y apuntaló sus opciones de 
integrar el equipo femenino que 
representará a la Isla en la Olim-
piada de Ajedrez de Budapest 
2024, prevista en septiembre.

No obstante, sus actuaciones 
impulsan las posibilidades de 
cara a la conformación de la 
selección olímpica, que contará 
con cinco integrantes. 

Lucha libre pinareña de 
nuevo en el podio escolar

De estos atletas, pertenecien-
tes al proyecto Roberto Amarán, 
repetirán el próximo año cuatro, 
el resto pasará a formar parte 
de la matrícula de la Eide Ormani 
Arenado, fortaleza que ayuda a 
mantener los resultados en el alto 
rendimiento.

La lucha pinareña ya se alista 
para su próxima incursión que 
será en la edición 60 de los Jue-
gos Escolares. Su comisionado 
provincial, Juan Tomás Corrales, 
ratificó la idea de mejorar el quin-
to puesto de manera general al-
canzado en la pasada edición.

“Hemos realizado un trabajo in-
tencionado en la categoría esco-
lar y también en la juvenil, en aras 
de que lleguen los buenos resul-
tados. Tenemos una muy buena 
materia prima y aspiramos como 
siempre a seguir aportando a las 
selecciones nacionales, como ha 
sido costumbre en esta provin-
cia”, dijo.

Las venideras competiciones 
serán en el mes de julio con la 
realización en Sancti Spíritus de 
este torneo con mayor rigor, don-
de nuevamente, la lucha pinareña 
estará guiando el resultado gene-
ral de Vueltabajo, en una edición 
cerrada de esta fiesta escolar en 
Cuba. 

En la jornada de este martes, la Liga Profesional 
de Béisbol de Japón vio en acción a dos cubanos 
en el desafío de los Dragonesde Chunichi. Raidel 
Martínez aumentó su racha sin permitir anotacio-
nes dentro de la campaña 2024, dentro del segun-
do mejor circuito de béisbol del mundo, y Dayán 
Viciedo tomó un turno como emergente.

Raidel subió al box en el decimosegundo episo-
dio para mantener el empate de su equipo en el 
desafío. Los Dragones de Chunichi igualaron a una 
carrera ante los Gigantes de Yomiuri, en el Vantelin 
Dome de Nagoya. En la última semana, el pitcheo 
de la franquicia de Nagoya ha vuelto a encontrar 
su mejor forma.

Martínez, en su labor, no propinó ponches a los 
bateadores rivales ni regaló boletos, no le conec-
taron imparable y no le hicieron carreras. Esta es 
su vigésima salida del campeonato y sigue aumen-
tando su racha sin conceder libertades a sus con-

Raidel Martínez llega a 20 salidas sin 
permitir carreras en 2024

trarios. Vuelve a iniciar la campaña por tercer año 
consecutivo sin permitir anotaciones, al menos en 
sus primeras 20 salidas de la temporada regular.

El “lanzallamas” pinareño utilizó 11 lanzamientos 
en su actuación, de ellos siete fueron strikes, para 
seguir demostrando el gran dominio que posee 
sobre sus comandos. El pinareño es, sin dudas, 
el mejor cerrador de Japón en los últimos cinco 
años, y este 2024 parece que puede ser histórico 
para él de seguir con el ritmo de rescates. Ac-
tualmente es líder entre los cerradores de la Liga 
Central con 12.

Ahora Raidel en 19.1 entradas de labor no ha 
permitido carreras, le han conectado siete impa-
rables con 16 ponches y ha regalado dos bases 
por bolas a los bateadores contrarios. Presenta 
135 salvamentos en su carrera en el circuito nipón 
y rebajó su efectividad histórica a 1.72 carreras 
limpias por cada nueve entradas de actuación.
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Basta verla sonreír cuando ha-
bla de su trabajo para entender 
cuánto le gusta. Es de esas mu-
jeres que surgieron del campo 
listas para enfrentarlo todo, así 
se nota al cruzar apenas las pri-
meras palabras.

A Marialina Calero Hidalgo 
todos la conocen por Puchita. 
Desde los 19 años decidió vin-
cularse a la ganadería y ha pa-
sado más de tres décadas en 
el oficio. Hoy es la jefa de la le-
chería número Dos, dedicada a 
la cría de búfalos, perteneciente 
a la Empresa Pecuaria Punta de 
Palma. 

NADA COMO EL BÚFALO
“Nadie me enseñó a manejar 

el ganado ni estudié para eso. 
Pero nací en el campo y éramos 
cuatro hembras que desde chi-
quitas hacíamos de todo con 
mis abuelos: sembrar arroz, en-
yugar bueyes, ensillar una ara-
ña… lo que hubiera que hacer”, 
dice cuando le pregunto cómo 
aprendió el oficio.

En 1991 Puchita comenzó a 
trabajar como ordeñadora en 
una vaquería. En 2002 la tras-
ladaron para el emplazamiento 
actual, hasta que en 2009 se 
sustituyó el ganado vacuno por 
el bufalino.

“El búfalo es mejor en todos 
los sentidos. La mayoría de la 
gente piensa lo contrario, pero 
con ellos se trabaja mucho más 
fácil que con las vacas. Son, in-
cluso, más dóciles, está demos-

Puchita
Por Dainarys Campos Montesino
Fotos de Madelyn Rivera Romero

trado. Por ejemplo, una vaca 
parida guapa te va arriba si te 
ve cerca del ternero. Las búfa-
las no, puedes hasta caminar 
dentro de ellas; el búfalo anda 
en manada, les das un grito y 
vienen todos, al ganado vacuno 
hay que ir a buscarlo al monte”, 
explica.

Además de Puchita, en la le-
chería hay solo tres trabajado-
res, entre todos se encargan 
del manejo, del trabajo técnico y 
de las labores de limpieza y pin-
tura. Cada día, a las cuatro de 
la mañana, inician el trabajo de 
ordeño.

“Tenemos 43 hembras, 30 ter-
neros y un semental. El ordeño 
es mecanizado, pero cuando 
no hay electricidad es a mano. 
Ahora estamos en periodo de 
sequía y también las hembras 
van llegando a los 240 días que 
es lo que dura la lactancia, pero 
a partir de junio empieza la tem-
porada alta. 

“Ya hicimos el diagnóstico y 
la mayoría está gestando, aquí 
siempre cumplimos y hasta so-
brecumplimos el plan de entrega 
al Combinado Lácteo. Hemos 
llegado a acopiar hasta 260 li-
tros diarios”, comenta. 

En la lechería, ubicada en la 
zona conocida como Chamizo, 
se trabaja fuerte, y en depen-
dencia de la producción y de la 
calidad de la leche que entregan 
está el salario. Hay meses en que 
cobran entre 30 000 y 40 000 

pesos.
Durante la etapa de mayor pro-

ducción, la jornada laboral se ex-
tiende. Hay que levantarse a las 
tres todos los días. “Mi trabajo 
termina alrededor de las 10 de 
la noche, según lo que haya que 
hacer después en la casa.

“Aquí siempre hay algo que ha-
cer, no es solo el ordeño, sino 
chapear, cercar, limpiar, pintar, 
además del trabajo técnico con 
los animales. A veces tengo que 
salir a caballo por el potrero o 
descornar un bucerro, como se 
les dice a las crías”.

Nunca ha tenido que lamentar 
un accidente con algún animal, 
insiste en que son muy mansos 
y que ya están adaptados al ma-
nejo y al trato que les dan. “El 
vacuno es un ganado de mucho 
más temperamento. El búfalo es 
más inteligente, robusto y resis-
tente a las enfermedades. Claro 
que los que andan silvestres 
pueden atacar, pero una vez que 
están bajo manejo son inofensi-
vos.

“Nuestro ganado está muy 
bien controlado. Ellos pastan 
en cuartones radiales que tene-
mos en las siete caballerías que 
abarca la lechería, igualmente 
tenemos la cerca perimetral casi 
completa y estamos al pendien-
te todo el tiempo”.

Confiesa Puchita que quien se 
adapte a trabajar con búfalos no 
quiere después volver a hacerlo 
con una vaca. 

“En tiempo de sequía el vacu-
no se cae, como dice uno, y se 
vuelve nada, pero los búfalos no. 
Ellos guapean, comen de todo. 
Estos animales son inmejorables, 
dan la misma cantidad de leche 
que una vaca. Yo tengo una ahí 
que recién parida da 15 litros”.

Para quien no conoce el ramo, 
es difícil distinguir un búfalo de 
otro cuando hay una manada 
pastando. Es entonces cuando 
quedas boquiabierta al enterarte 
de que no es solo el marcaje al 
fuego, la presilla o el número lo 
que las diferencia, sino que cada 
cual tiene su nombre.

“Las conozco a todas, tienen 
su nombre, y el bucerro respon-
de por el nombre de su madre. 
El semental, por ejemplo, se lla-
ma Federico. A la hora de orde-

ñar, cada una sabe el cepo que 
le toca y su turno. Hay quien la 
conoce por la ubre porque está 
adaptado a ordeñar, otros por la 
cabeza. Yo sé cuál es cuál como 
la pongan.

“Esto tiene lo suyo…”. Puchi-
ta sonríe, como quien se ufana 
de conocer y amar lo que hace. 
“Pueden venir cuando quieran a 

la hora del ordeño para que vean 
que es cierto”.

Nos despedimos con la pro-
mesa de regresar un día de 
madrugada a contemplar tal es-
pectáculo. Al mismo tiempo me 
reafirma que hace lo que gusta, 
y que en ello seguirá mientras la 
salud se lo permita. “No le tengo 
miedo al trabajo”.

Desde 1991 Puchita 
se dedica a la cría de 
ganado

Aunque en la lechería el ordeño es mecanizado, muchas veces 
hay que hacerlo de manera manual

El desarrollo del ganado bufalino es hoy una de las fortalezas de 
la Empresa Pecuaria Punta de Palma


